

日本人の忘れもの 知恵会議

日本人の忘れもの 知恵会議
平成30年5月21日(月)
京都国立近代美術館 講堂
主催=京都新聞 企画協力=株式会社 日商社
【忘】=筆 森清敏 清水寺真主

日本人の忘れもの知恵会議フォーラム2018

次世代へ伝える文化を考える京都新聞の「日本人の忘れもの知恵会議」フォーラムが5月21日、京都国立近代美術館(京都市左京区)で開かれた。明治維新から50年、かつて日本人の日常の生活に浸り込んでいた美術や工芸をテーマに、4人の識者が、現代の暮らしを豊かにするために必要なことは何かを話し合った。コーディネーターは京都新聞総合研究所所長の内田孝が務めた。

■基調講演「絵に見る忘れもの 日本の美意識」 柳原正樹氏(京都国立近代美術館館長)

現在の日本での絵画は、大きく日本画と西洋画に分けて語られます。「日本画」という呼び方は、政府の要請により来日したアメリカの哲学者で美術評論家でもあるアリス・ト・フエロ氏が、1882(明治15)年に東京大学の「美術真説」という講演で、土佐派、狩野派、円山派、南画、浮世絵などの総称として定義したとされています。ちなみに「芸術」「美術」という言葉も明治時代に、哲学者であり貴族院議員でもあった西園寺により創出された新語です。

「美術・工芸を暮らしに取り戻す」 ■パネリストスカッシュン

柳原正樹氏(京都国立近代美術館館長)
鷲 珠江氏(河井寛次郎記念学芸員)
利田淳司氏(銘竹間屋 竹平商店4代目)
岡田栄造氏(京都工業繊維大教授)

一少子高齢化の時代、工芸の部門も縮小、生産傾向にあるのではないかと危惧しています。そんな状況を受け、柳原館長の講演のコメントと、自己紹介を兼ねて美術・工芸に対するそれぞれの取り組み、お考えを紹介ください。

●花鳥風月の中でも特に目に見えない「風」をも表すことのできる日本人の感性は素晴らしいというお話に、日本人持つ「画」という感覚との共通性を思いました。日本人が忘れてしまっているものを、できるだけ次世代に伝えていけるよう、私なりの努力を続けたいという意を強く持ちました。

河井寛次郎記念館は東山区五条坂に位置。私は河井の孫で、記念館の学芸員を担当しています。1890(明治23)年、島根県安来町(現安来市)の大工の家に生まれた河井は、東京高等工業学校窯業科を卒業後、京都市陶磁器試験場に入所、釉薬や中国陶磁の研究を経て、1920(大正9)年、五条坂に「鐘漢齋」と名付けた登り窯を持ち独立、作陶を開始。当時の東山山嵐には20を超える窯がありました。河井の陶芸作品は、ここ京都国立近代美術館にも400点余りが収蔵されています。陶芸作家としてはトップクラスで多い作品数になるはず。

河井は「暮らしが仕事、仕事が暮らし」をモットーにしており、柳宗悦とともに、民衆の暮らしの中から生まれた品に美を見いだす民衆運動を大正末期に興しました。1937(昭和12)年、現在の記念館の地に自ら設計した住居を構え、家具なども手掛けます。竹の本来の姿を生かした竹家具のデザイナーに熱中した時期もありました。木彫、キセルなどの金属工芸、書などの陶芸以外の創作活動も幅広く行い、66年に76歳で逝きました。

●柳原館長のお話にも通じていますが、西洋文化を受け入れ、それを再構築して自分のものとしてきた明治以降の日本は、それと引き換えに日本の独自性を捨てるを得なかったと考えています。しかし現代は、消費や所有欲全盛の時代から内面を充実する時代に入ってきていると思えます。今こそ、日本のブランド価値を見つめ直し、日本の文化芸術の優位性に気付く時だと思います。

当店では、かやぶき家の天井に使われていた竹が、いりて200年ほどいぶされて褐色に染まった爆竹や、ブレンなど竹模様のあざな竹などの銘竹を主に扱っています。用途としては、天井や格子などの内装建築材をはじめ、籠や大矢来、あるいは竹籠や照明器具などが、加工しやすい特性を生かして変化させることが可能です。竹そのものは素材ながらも、それぞれ個性に満ちた自然素材でもあります。国内外を問わず引き合いがあるのも、竹素材の持つ表現力の高さであり、竹は將來においても可能性を持つものと信じています。

●日本の伝統は、には竹にまつわる色が167色あります。自然の微妙な変化に気づくと、これが日本の感性のなごりと思えます。竹のみにとどまらず、四季のある国であるからこそ得た、自然を感じ取る繊細な感性、その繊細さが生み出す洗練されたカタチ、つまりデザイン力。そして、そのカタチを現実にするために磨かれた技、これが「日本のブランド価値」ではないでしょうか。

岡田●私は大学で、衣食住に関わる工業デザインを専門に学生たちに向けて指導しています。日本での工業デザインは、先ほど鷲さ

スに、磁物や貝殻を粉末にした岩絵の具を用いた「牛皮や骨に含まれるコラーゲン」を原料とした「膠」を接着剤にして彩色するのが基本です。ところが近年、岩絵の具と膠を製造する職人が減り、後継者も育っていないなど、価格も高騰。帆布などのキャンバス地に油絵の具で仕上げる西洋画と比べ、若い作家たちの経済負担は非常に大きいものがあります。日本画は、千数百年前の仏教伝来とともに、中国大陸や朝鮮半島を経由して伝えられた技法、素材で描かれ、現在まで受け継がれている世界でも類を見ない長い伝統を誇る絵画様式です。欧米では日本の江戸時代から現在まで日本画の人気は高いのですが、日本は、私たちが祖先たちが育んできた美術品の素晴らしさに気付かず忘れ去ろうとしています。

生活様式の西洋化と相まって、マンションをはじめとする日本の住居から床の間が消えることと連動し、家庭での日本画鑑賞源であった掛け軸も一般家庭ではほとんど掛けることはなくなりました。これも日本画鑑賞の機会が少なくなった原因の一つでしょう。掛け軸は額縁と異なり、巻けば収納に場所を取らないし、いざというときに簡単に持ち出せる利便性があります。掛け軸の天地の部分が「風雷」と呼ばれる、2本の風で鳥や虫などが本体の絵や書に寄せ付けない作用がある、ということも存じの方も少なくなっています。

最近では日本画を専門に作品を描く作家志望者も減っています。わが国特有の奥深い芸術を継承させてしまっただけで、日本文化の大きな損失になります。今年には明治維新150年とともに横山大観生誕150年でもあります。この機会にあつたため日本画の手法や精神性思い出し、あるいは新たに学び直す必要があるのではないかと考えています。

気分に変わるカラダのデザイナーのデザインなど、忘れかけている日本文化の復活デザインにも精力的に取り組んでいます。柳原●インダストリアル(工業)デザインと聞けば、キッコーマンさんやゆめの上庄瓶をデザインした榮久庵憲司氏がすぐに思い付きます。彼は知恩院ゆかりの僧侶でもありましたが、「お寺には全てのインダストリアルデザインが集まっている。私は京都で修業している」という言葉を残しています。皆さんの話を聞いていて、京都は生活と美術、デザイン、工芸の全てを包み込んだような都市として日本に位置していたのではないかと、あためて思っていました。

●本館の常設展示の場所に「工芸は芸術と産業の融合である」との趣旨の解説パネルがありますが、工芸と芸術との関係についてお話しください。柳原●1907(明治40)年に東京で第1回文部省美術展覧会が開催されました。このとき展示されたのは、日本画、西洋画、彫刻の3部門で、工芸は対象外でした。当時は絵画と彫刻が芸術で、工芸作家は、これらより下に見られ芸術家とは呼ばれなかったわけですね。――とすると、河井寛次郎、自身は、自分は芸術家だとは名乗っておられなかったのでしょうか。柳原●河井は民衆運動を通じ、美というものは決して特別なものではなく、誰が暮らしの中で美に関与できることとした。陶芸家と書類にも、職業欄には「陶磁器製造業者」と書いていたようです。

●現在では量産ではなく質の時代に移り、高品質なオーダーメイドに対応できるものをつくれる職人の力が大事になってきています。竹脚間屋の立場からすると、品質、デザインの優れた工芸品を求める消費者の要望に応えることが大切な仕事であり、求められるデザインをカタチにする技術への期待が、彼らの技を高く評価していると思います。――とすると、次世代にも伝えていくのをどう考えています。柳原●産業革命以降、機械による大量生産時代になった時期から美と産業が分離しました。それと再度統合しようという動きが世界的に出たとき、理想的なモデルとされたのが実は、民衆運動が活発になっていた日本でした。今後の生活と美意識(美術)を考えたいと、フロンティアたる美術が応用美術である工芸を排除するのはいかなるかなという気持ちで私はあります。

デザイン部門を集約した事務所を京都に開設したのは、京都在住の工芸作家や職人たちの仕事や、京都の審判してきた美に対する潜在力に着目して製品デザインに反映することが大きな目的だと聞いています。柳原●天皇家が住まい、神社仏閣が多い京都では、有力な依頼者がいる人々を職人たちに発注することで、デザイン力、工芸力、あるいは美術力が研ぎ澄まされてきました。こうした潜在的な美的感覚が京都に脈々と流れてきたからこそ、インダストリアルデザインを担当する人たちに、どこかでヒントを得られる機会が多い場所ではないでしょうか。芸術と美術、工芸という言葉ができる以前ではある江戸時代までは、優れたものをつくる人は、例えば「美術家」ではなく「絵師」と呼ばれていました。私の個人的な考えですが、師といわれていた時代の方が、芸術家としての気取りがなく、技と質と哲学が見事に融合していたのではないかと感じています。●真の芸術家は、高度な技術力と豊かな感性の両方が備わっていて、そのものであり、後になつて多くの方が評価するのだと思います。河井自身は生商、本当の仕事というのだと考え、無名性を非常に重要視していましたが、薪や粘土を調達してくれる人、登り窯を支えなければ陶工は成り立ちません。そのための河井は「ひとりの仕事でありながら、ひとりの仕事でない仕事」という言葉を残しています。また、「美しい仕事、正しい仕事は美しい暮らしから生まれる」との考えのもと、暮らしそのものをも大切にしました。手づくりの民芸品だけにこだわることなく、工業製品でも「機械は新しい肉体」と位置付け、感性の優れたものは生活に取り入れました。



芸術

私たちは「日本人の忘れもの知恵会議」に参画しています。

- 株式会社 井筒企画
- 清水水八幡宮
- 裏千家 今日庵
- NTT西日本株式会社 京都支店
- 大阪ガス株式会社
- オムロン株式会社
- 株式会社 オンリー
- 学校法人 京都外国語大学
- 株式会社 京都銀行
- 京都中央信用金庫
- 株式会社 京都東急ホテル
- 清水寺
- キンピール株式会社 京滋支社
- 株式会社 きんでん 京都支店
- 月桂冠株式会社
- 佐川印刷株式会社
- サントリー酒類株式会社 京都支社
- ジーク株式会社
- 株式会社 ジエイアル西日本伊勢丹
- 株式会社 進々堂
- 株式会社 SCREENホールディングス
- 成基コミュニケーショングループ
- 株式会社 大丸松坂屋百貨店
- 株式会社 高島屋京都店
- 株式会社 種苗株式会社
- 東京海上日動火災保険株式会社
- 株式会社 トー七
- TOWA株式会社
- 西日本旅客鉄道株式会社
- ニチコン株式会社
- 日本たばこ産業株式会社 北関西支社
- 株式会社 日立製作所 京都支店
- 株式会社 福寿園
- 株式会社 フクナガ
- 富士ゼロックス京都株式会社
- 佛教大学
- 京懐石 美濃吉
- 彌樂自動車株式会社
- 学校法人 立命館
- ローム株式会社
- 株式会社 ワコールホールディングス
- ワタキューセイモア株式会社

